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Trabajadores químicos de Río Tercero 
luchan contra 250 despidos

Un conflicto mantiene en vilo a los 
trabajadores luego de que Petroquimica 
Rio Tercero (PR3) anunció que cerrará 
su producción de hidrocarburos para 
abastecerse a partir de importaciones.

La decisión afecta a 125 
trabajadores directos 
despedidos, y a otros 

165 de manera indirecta, entre 
contratistas y trabajadores de 
Fabricaciones Militares Río 
Tercero (FM).

“Estamos pasando por una 
situación bastante lamentable. 
Petroquimica Rio Tercero 
anunció a los medios de 
comunicación que iba a cerrar 
su producción en la planta de 
hidrocarburos, y cinco días 
después de habernos enterado 
por medios radiales, nos llegó la 
notificación de suspensiones”, 
relató a Tribuna, Lucas Felici, 
secretario gremial del Sindicato 
de Químicos, ante los despidos 
en la ciudad.

“Con una perversidad hacia 
su gente efectuó los despidos 
a cuentagotas y estamos 
padeciendo un sufrimiento 
terrible con nuestras familias” 
comentó Felici. Además, planteó 
que actualmente “estamos en 
un plan de lucha, hace siete días 
que estamos con carpas en el 

Polo Químico, hemos decretado 
el paro total de actividades y 
hemos cortado rutas con acceso 
a la ciudad, para ser escuchados 
por los gobiernos provinciales, 
municipales y Nación”.

La empresa a través de un 
comunicado señaló: “PR3 dejará 
de producir Diisocianato de 
Tolueno (TDI) en su planta de 
Río Tercero a partir del próximo 
lunes 14 de octubre. Con esta 
medida, se busca asegurar 
la continuidad en el resto de 
sus operaciones, y mejorar la 
competitividad de sus clientes 
en el mercado local y regional”

Argumentan que “esta decisión 
se debe, fundamentalmente, 
a la transformación que tuvo 
la industria de este producto a 
nivel mundial (con la irrupción 
de plantas de gran escala, 
especialmente en Asia), que 
produjo una sobreoferta de 
TDI que hizo caer el precio 
internacional abruptamente en 
los últimos años. Otro factor 
determinante, es la acotada 
capacidad de producción de 

nuestra planta de Río Tercero 
que hace imposible competir 
con aquellas compañías 
globales de mayor escala”.

Río Tercero se levanta

El pasado lunes se desarrolló 
una multitudinaria movilización 
en la ciudad llevando adelante 
el reclamo contra los despidos 
y el bloqueo a la producción 
anunciado por la empresa. 

Para Felici, “con la cantidad 
de importaciones que se está 
llevando adelante es imposible 
que las empresas piensen en 
producir, sino que piensan en 
comprar afuera y revender”.

“Mientras uno está afuera 
peleando para recuperar la 
fábrica, del lado patronal te 
encontrás con visiones que 
sostienen ‘a nosotros la verdad 
nos conviene, compramos 
barato, no tenemos máquinas 
en marcha, no tenemos 
trabajadores, no tenemos 
responsabilidades’, es el país 
de la no producción”, criticó el 
secretario del sindicato.

La gestación de una revolución 
popular

Para Lucas Felici, “diferentes 
sectores, trabajadores 
industriales y químicos, 
municipales, estudiantes están 
confluyendo en las luchas, se 
está gestando una revolución 
popular del movimiento obrero 
en Córdoba”, y cuestionó 
al gobierno al sostener que 
“si no quiere oír al pueblo, 
tarde o temprano va a tener 
consecuencias”.

Además, alegó que “si hay una 
CGT que no quiere salir a parar, 
porque parece que vive en Suiza, 
desde las bases vamos a salir. 
Nosotros estamos destruidos 
y cuando estás destruido y te 
abrazas el compañero lo único 
que te queda es la lucha”, 
finalizó el gremial. ■

Movimiento Análisis

Tras la derrota 
parlamentaria, 
asambleas de 
estudiantes 
universitarios 
emergieron en 
todo el país para 
profundizar el 
reclamo por el 
financiamiento 
educativo.

Rebelión 
estudiantil

A pesar de los recientes 
antecedentes, la 

estrategia de la defensa de la 
educación pública superior 
volvió a encomendarse a la 
misma Cámara que ratificó el 
veto a la recomposición de los 
haberes de los jubilados. Como 
estaba previsto, los diputados 
sostuvieron el veto de Milei 
a la ley de financiamiento 
universitario.

De tal forma, agotadas las 
instancias institucionales, la 
resonancia de la previsible 
derrota llevó a la inmediata 
reacción de estudiantes 
en todas las universidades 
nacionales. A través de 
asambleas, se definieron la 
toma de los edificios de las 
facultades, entre los que 
se destacó, por ejemplo, la 
Facultad de Derecho de la 
Universidad Nacional de 
Córdoba.

(CONTINÚA EN PÁG 3)
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Economía

La juventud, divino tesoro 
La Comisión de Valores aprobó una norma que permitirá 
a menores desde los 13 años invertir en el mercado de 
capitales. 

Mediante la Resolución 
General 1023/2024, la 

Comisión Nacional de Valores 
(CNV) creó un nuevo régimen 
especial a los fines de que los 
jóvenes, a partir de los 13 años, 
puedan acceder al mercado de 
capitales.

Bajo el concepto de 
“educación financiera”, 
la CNV, que opera bajo la 
dependencia del Ministerio de 
Economía, aprobó el pasado 7 
de octubre la normativa.

“Desde la CNV, reconocemos 
las nuevas formas de 
administrar el dinero que han 
adoptado especialmente las 
nuevas generaciones. Por eso 
estamos convencidos que es 
fundamental adaptarnos a los 
tiempos que corren, ampliando 
las opciones de inversión e 
impulsando el desarrollo del 
mercado de capitales a través 
de la inclusión financiera, 
también para jóvenes 
inversores”, expresan en una 
comunicación oficial.

En las consideraciones el 
proyecto refiere a la normativa 
del 22 de septiembre del 
2023, Resolución General 
N° 977, la cual introdujo un 
“nuevo régimen especial 
orientado a que las personas 
menores de edad adolescentes 
puedan utilizar los Fondos 

Comunes de Inversión (FCI) 
como alternativas de inversión y 
ahorro”.

Una nueva era fintech

Cientos de publicidades y 
mensajes bombardeanestán 
b o m b a r d e a n d o 
permanentemente acerca de 
los “beneficios” de la inversión 
en el sistema financiero, a tal 
punto que ahora, a través de un 
celular cualquier persona tiene 
acceso al mismopuede acceder 
a ello. Es por intermedio 
de estos que losgrandes y 
pequeños fondos de inversión 
traman a diario sus operatorias 
de valorización financiera.

Algunos números que 
grafican el crecimiento 
exponencial de la industria de 
fondos comunes de inversión 
para el año 2023 mostraron 
récords que suman más de $26 
billones de pesos en activos, 
con crecimiento interanual 
superior al 300%, según 
detalló Porfolio Personal de 
Inversiones (PPI).

Según datos del Monitor 
Nacional Fintech Vol.3, 
elaborado por la consultora 
Taquión, a septiembre del 
2024, el 64% de los argentinos 
utilizan billeteras virtuales 
todos los días para realizar 

Editorial

El Centro de Economía 
Política Argentina (CEPA) 

informó que en los últimos 8 
meses se perdieron 146.465 
empleos. Muchos de quienes 
sostienen su puesto laboral 
no llegan a cubrir siquiera sus 
necesidades básicas ya que más 
de la mitad de la población del 
país se encuentra en la pobreza. 

Mientras tanto, para pagar la 
deuda, los gobiernos promueven 
a rajatabla la política de ajuste 
fiscal cortando servicios 
esenciales de salud, transporte y 
educación. Dentro de éste último 
están los docentes quienes vienen 
perdiendo poder adquisitivo a 
tal punto que muchos de ellos 
cobran por debajo de la canasta 
de indigencia.

Para los estudiantes corre la 
misma suerte, como el intento 
de recorte del boleto educativo 
gratuito, la eliminación del 
Fondo Fiduciario del Progresar, 
el incremento exponencial del 
precio de la comida y dando vía 
libre a las inmobiliarias a hacer lo 
mismo con los alquileres.

Ante este ataque se le 
opusieron diversas acciones para 
contrarrestar la balanza. Sin 
embargo, la violencia continúa 
pesando sobre los hombros 
de cientos de trabajadores 
precarizados y estudiantes 
a los que no se les aseguran 
condiciones dignas para llevar 
adelante su educación. 

En ese marco, algunas 
posiciones intentan contener 
los conflictos. “Que no se 
desborde demasiado”, sostienen, 
pretendiendo orientar el 
movimiento de protesta hacia los 
tiempos de la institucionalidad, 
por ejemplo con la consigna del 
“Presupuesto 2025”.

Por ello, controlar la protesta 
y los reclamos es parte de la 
política de ajuste y funcional a la 
represión que se impone contra el 
pueblo como clima de época.

El desafío está en 
desenmascarar estas estrategias 
de disciplinamiento a la rebeldía 
para así poder continuar con 
la histórica tradición de lucha 
que estudiantes y trabajadores 
forjaron en nuestro país ■

Violencia

pagos, transferencias e incluso 
generar rendimientos. Además, 
7 de cada 10 personas expresan 
interés en recibir su sueldo a 
través de estas plataformas.

Para septiembre, un informe 
privado de la consultora Quid, 
destacó que entre jóvenes más 
del 62% eligen colocar su dinero 
en una cuenta digital, con una 
composición del 55% entre 
trabajadores independientes y 
45% de empleados en relación 
de dependencia. De acuerdo 
al mismo relevamiento, el 63% 
de los encuestados afirmó 
que prefiere las aplicaciones o 
cuentas digitales independientes 
de los bancos ■

Es posible operar un FCI 
desde la app Mercado Pago 

donde lo explica de la siguiente 
manera: “¿Cómo empiezo a 

generar rendimientos a través 
de Mercado Pago? Ingresá a la 
pantalla principal de Mercado 

Pago. Dentro del mensaje “Hacé 
crecer tu dinero”, hacé clic en 
“Empezar”. Luego hacé clic en 

“Invertir” y ¡listo!”.

En el caso de UALA: "Podés 
invertir desde $1 y tener tu 

plata disponible en el momento. 
Ahora en Ualá tenés la mejor 
manera de protegerte de la 
inflación, con bajo riesgo, 
rescate instantáneo, y los 

costos más bajos del sistema 
financiero".



Análisis

Rebelión estudiantil

(CONTINÚA DE TAPA)

Se estima que se realizó la 
ocupación de más de 90 

facultades y sedes tomadas en 
41 universidades, además de 
movilizaciones, cortes de calle y 
clases públicas. A su vez, también 
se replicaron estas medidas en 
algunos colegios secundarios 
preuniversitarios. Al día de 
hoy, se mantienen más de 30 
instituciones tomadas en todo el 
país.

Por su parte, el Frente Sindical 
Universitario, aún incrédulo ante 
la incapacidad del Gobierno de 
“conmoverse ante el sufrimiento 
de las grandes mayorías”, convocó 
a un paro al dia siguiente de la 
sesión y a “consolidar el plan de 
lucha en defensa del salario y el 
presupuesto universitario”.

En la sede de la FATUN en 
Buenos Aires tuvo lugar el martes 
pasado una nueva reunión de 
representantes del Frente Sindical, 
junto a los rectores del Consejo 
Interuniversitario Nacional (CIN) 
y estudiantes de la Federación 
Universitaria Argentina (FUA). 
En el encuentro se expresó el 
apoyo a la marcha de antorchas 
al Palacio Pizzurno, el paro del 
jueves 17 de los gremios docentes 
y no docentes, y las acciones de 
visibilización previstas para esta 
semana. 

A su vez, las partes ratificaron 
el apoyo a las medidas de lucha 
del movimiento estudiantil, 
que “constituyen un aporte 
imprescindible para esta lucha” 
y anunciaron clases públicas 
semanales frente al Congreso a 
partir de este miércoles. 

Villa Maria no fue la excepción

En dicho contexto se desarrolló 
en el campus de la Universidad 
Nacional de Villa María (UNVM) 
una nutrida asamblea que resolvió 

realizar una toma “simbólica” del 
edificio del rectorado ubicado en 
el centro de la ciudad.

Las primeras intervenciones 
de los estudiantes enfatizaron 
una descripción de la agobiante 
situación que atraviesan y el 
riesgo que corre la continuidad 
de sus estudios, como así también 
se expresaron en solidaridad 
del reclamo por mejoras de los 
salarios docentes y no docentes. 
De esta forma, clamaron por 
“dejar de lado la tibieza” y 
propusieron la inmediata toma de 
las instalaciones.

A su vez, las autoridades 
de los centros de estudiantes 
pusieron paños fríos con la 
propuesta de reducir la medida a 
la toma del rectorado, el edificio 
administrativo de la casa de 
estudios.

Por su parte, el rector de la 
UNVM, Luis Negretti, secundado 
por los decanos de los institutos 
académicos, invitó a tener una 
“visión optimista” y a tomar 
medidas que generen “crédito 
político”. 

En ese marco, sugirió no 
“romantizar” las medidas 
planteadas para volver a encarrilar 
el conflicto en la vía parlamentaria: 

“esto no va a terminar ni con una 
toma ni con un paro, esto nos va 
a llevar cuatro años, entonces 
de una u otra manera tenemos 
que ser inteligentes para que las 
medidas que se vayan tomando 
en el sistema universitario sean 
graduales, vayan midiendo 
los impactos (...) atentos a la 
oportunidad del tiempo: ahora 
viene la discusión en el Congreso 
por el Presupuesto 2025”.

La toma tuvo una duración de 
24 horas, en la que los estudiantes 
organizaron instancias de debate 
y formación, para dar culminación 
de la misma con otra asamblea 
abierta en la calle Entre Ríos. 

El lunes pasado, en una asamblea 
de carácter interclaustro, que 
contó con la participación de 
gremios y centros de jubilados, 
el debate giró en torno a una 
propuesta de realizar un corte de 
ruta, medida denostada por las 
autoridades universitarias. Entre 
las mociones aprobadas, se definió 
un cronograma de acciones que 
incluye la realización de una 
olla popular, una muraleada; la 
instalación de una Carpa Blanca 
y el acompañamiento a la marcha 
que los jubilados vienen realizando 
semanalmente los miércoles.

Esta semana arranca con un 
paro de 48 horas anunciado por 
el Frente Sindical y una nueva 
marcha federal universitaria 
planteada para el día martes.

El Gobierno no titubea

“Son un grupito que hace 
mucho ruido, que está en contra 
de la ley y debe pagar por eso”, 
advirtió con respecto a las tomas 
el vocero presidencial, Manuel 
Adorni, en conferencia de prensa. 
Por su parte, en una entrevista a 
LN+, el presidente Javier Milei 

cuestionó: "todos estos que están 
haciendo las tomas ¿están a favor 
que se utilicen las universidades 
políticamente para robar?”.

En ese marco, el Gobierno dio 
otro paso con la promulgación de 
un dictamen que le permite a la 
Sindicatura General de la Nación 
(Sigen) habilitar auditorías sin 
un convenio específico con las 
universidades. Hasta entonces, 
solo la Auditoría General de la 
Nación (AGN), organismo que 
depende del Congreso, podía 
llevar adelante las auditorías.

Esta decisión anula la resolución 
del anterior procurador del 
Tesoro, Carlos Zannini, quien en 
noviembre de 2022 determinó 
que las universidades quedaban 
exentas de la aplicación del artículo 
100 de la ley de Administración 
Financiera. La UNVM sería la 
quinta universidad en el listado 
de las primeras auditorías que 
realizará la Sigen.

Es una cuestión de prioridades

Según un informe del 
Observatorio de Argentinos por 
la Educación (OAE) sobre el 
presupuesto, la inversión nacional 
en educación cayó un 40% este 
año en comparación con 2023. 
La magnitud del recorte aplicado 
sobre el sistema educativo es casi 
del doble del ajuste general del 
gasto público nacional (21,1%), 
según la OAE. En particular, 
el recorte de fondos para las 
universidades fue del 30%.

A su vez, el estudio asegura 
que las partidas estipuladas en el 
presupuesto 2025 para el rubro 
“Educación y Cultura” serán del 
0,88% del PBI, por debajo de lo 
invertido en 2024 (0,91%) y 2023 
(1,48%). En términos reales, el 
proyecto de presupuesto estipula 
que la inversión con fondos 
nacionales en educación tendrá 
un incremento en 2025 de un 
0,65%.

En tanto, como porcentaje del 
presupuesto nacional, la inversión 
será de 5,8% en 2025, por debajo 
del 7,3% de 2023. La tendencia 
de los principales gastos se 
sostiene: Seguridad Social (52,5%) 
y el Servicio de la Deuda Pública 
(8,7%), los principales rubros del 
proyecto de presupuesto.

“Acá está el Presupuesto, 
díganme cómo lo vamos a 
arreglar: yo pago los intereses de 
la deuda, con el resto hagan lo 
que quieran”, declaró Milei en la 
misma entrevista ■

3Edición 142 - Año 6

Presupuesto del Estado Nacional destinado a educación. 
Fuente: Observatorio de Argentinos por la Educación (OAE).



Movimiento

“Es el momento justo de llamar a un paro 
nacional” 
El plenario de los gremios del transporte definió la medida para el 30 de octubre. 
Reclaman por mejoras salariales, libertad sindical y defensa de la soberanía nacional.

El martes 8 de octubre, se 
reunieron en un plenario 

alrededor de 1000 congresales 
de los gremios pertenecientes a 
la Confederación Argentina de 
Trabajadores del Transporte (Catt) 
y la Unión General de Asociaciones 
Sindicales de Trabajadores del 
Transporte (Ugatt) donde definieron 
un paro de 24hs para el próximo 30 
de octubre.

La medida, que inicialmente se 
propuso para el 17 de octubre, se 
extendió debido a la conciliación 
obligatoria que rige hasta el 28 para 
la Unión Tranviarios Automotor 
(UTA). La misma forma parte de 
un plan de lucha de los gremios 
“ante las políticas laborales llevadas 

a cabo por el gobierno de Javier 
Milei y para defender los derechos 
de todos los trabajadores”, según 
comunicó La Fraternidad en sus 
redes sociales. 

En un comunicado emitido luego 
del plenario, todos los gremios 
coincidieron en que “desde inicios 
de este Gobierno se persigue a los 
dirigentes y se busca criminalizar la 
protesta social, que está amparada 
en la Constitución Nacional y 
en convenios de las máximas 
organizaciones Internacionales que 
regulan el trabajo”.

“Los ejes de nuestros reclamos 
son tres: la falta de recomposición 
salarial; la libertad sindical y la 
defensa de la soberanía nacional 

Edición 142 - Año 64

sobre los distintos modos de 
transporte”, concluyeron. La medida 
afectará la actividad en trenes, 
aviones, portuarios, camiones, 
subtes y taxis, entre otros.

Luego del encuentro, en una 
conferencia de prensa, Pablo 
Moyano aclaró que no dialogará 
con el gobierno y que fue un “error 
estratégico" por parte de quienes sí 
lo hicieron (refiriéndose a los otros 
integrantes del triunvirato de la 
CGT). “¿Para qué me voy a sentar 
con Francos que le sacó 10 mil pesos 
a los jubilados, aumentó el Impuesto 
a las Ganancias y veta el presupuesto 
universitario con gremios que en su 
mayoría están en la CGT?”, exclamó.

Además, el dirigente de 
Camioneros comentó que “es 
el momento justo de llamar a 
un paro nacional” ya que “están 
cerrando hospitales, (ajustando) el 
presupuesto universitario, y cagaron 
a palos a los jubilados ¿Cuándo va a 
ser el momento sino?”, sentenció el 
dirigente.

Por su parte, Pablo Biró, titular de 
la Asociación de Pilotos de Líneas 
Aéreas (APLA), remarcó que por 
parte del Gobierno Nacional hubo 
“una campaña de demonización” 
además de congelar los salarios de 
los aeronáuticos “un 80% por debajo 
de la inflación”.

¿Cuánto cuesta criar a un 
niño de entre 6 y 12 años?

¿Cuánto necesita una familia 
para no ser pobre?

¿Cuáles fueron los rubros que más 
aumentaron en los últimos 12 meses?

$460.283

$1.014.568

Comunicación 294,7%
Vivienda y servicios 294,6%

Transporte 245,8%
Salud 225%

Datos sobre el costo de las condiciones 
de vida en el país

La Mesa del 
Transporte, 

conformada el 
19 de septiembre 

en medio del 
conflicto de los 
aeronavegantes 
por la cuestión 
de Aerolíneas 

Argentinas, declaró 
su estado de alerta 

con el objetivo 
de “defender los 

derechos laborales 
que garantizan la 
no precarización 
de la actividad” y 
“la defensa de la 

soberanía del país”.
En la misma línea, el titular 

de la Asociación Argentina de 
Aeronavegantes, Juan Pablo Brey, 
dijo que "nos están limitando 
el derecho a huelga, nos están 
cortando la posibilidad de 
tener paritarias libres, negociar 
libremente los salarios de 



Gobierno

Vía libre a exportadores y agentes de bolsa

RIGI con acento córdobes

La Unidad de Información Financiera (UIF), 
entidad encargada de prevenir el lavado de 
activos, excluyó a empresas de controles 
fiscales. 

El pasado miércoles quedó aprobado el Régimen de Incentivo para Grandes Inversiones 
(RIGI) en la Legislatura de Córdoba. El proyecto fue presentado por el gobernador Martin 
Llaryora, e ingresado por el libertario, Agustín Spaccesi.

Las empresas despachantes 
de aduana, comerciantes 

de vehículos y depositarios de 
valores negociables (que operan 
en las Bolsas de Valores) no serán 

El proyecto, además de su 
adhesión a la normativa 

nacional, encuadrada en el 
Título VII de la Ley Bases N° 
27.742, contempla “incrementar 
los beneficios previstos en el 

más controladas por la Unidad 
de Información Financiera 
(UIF), encargada de prevenir e 
impedir el lavado de activos y la 
financiación del terrorismo.

RIGI, así como desarrollar y 
ejecutar obras de infraestructura 
complementarias, regímenes 
de incentivos, y financiar 
programas para capacitación y 
nuevos puestos de trabajo”.

La medida se ejecutó mediante 
una resolución que exime a 
estas empresas a cumplir con las 
normativas de registro y control 
de la entidad.

Respecto a los despachantes de 
aduana, mencionaron que fueron 
eximidos ya que la normativa 
vigente en el país establece que 
la Administración Federal de 
Ingresos Públicos (AFIP) es el 
ente principal de control de las 
operaciones de comercio exterior.

Esto exime a actores del sector 
a no cumplir con las normativas 
correspondientes del organismo, 
facilitando su actividad. Entre 
ellos se encuentran grandes 
firmas como Delfino Global, 
Kuehne+Nagel, Grupo Cargo y 
Benito Roggio e Hijos S.A., entre 
otras.

Según aludieron en el 
decreto, en cuanto a los agentes 
depositarios de valores, quedarán 
eximidos debido a que son 
controlados indirectamente por 
su relación con otros actores del 
sistema financiero. 

Según informó la Legislatura, 
también se faculta al Ejecutivo 
provincial a otorgar dichos 
beneficios a grandes inversiones 
no contempladas inicialmente. 
Finalmente, el proyecto de ley 
invita a municipios y comunas 
a “dictar las normas legales 
pertinentes a los fines de otorgar 
beneficios de estabilidad fiscal” a 
los proyectos.

Así, Córdoba se suma al listado 
de provincias que adhirieron 
al RIGI, entre ellas, Río Negro, 
Jujuy, Mendoza, San Juan, Salta, 
San Luis, Chaco y Chubut.

Un modelo extractivista

A las afueras de la Legislatura 
se concentró un grupo de 
militantes, con convocatoria 
de la CTA Autónoma Punilla, 
quienes expresaron sus críticas 
al proyecto aprobado.
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Entre estos agentes se 
encuentran las bolsas de valores 
y mercados, como el Mercado 
Abierto Electrónico (MAE), la 
Bolsa de Comercio de Buenos 
Aires (BCBA), entre otros; además 
de firmas pertenecientes a 
grandes bancos como el Citibank, 
J.P. Morgan, HSBC Bank y 
Santander, entre otras.

Esta medida se desarrolla 
en el marco de la eliminación 
del Consejo Asesor, un órgano 
dentro de la UIF compuesto por 
siete miembros provenientes 
de distintas agencias de la 
Administración Pública Nacional, 
que servía como auditor externo 
para el control de las empresas. 

El Decreto 891/2024 publicado 
el 10 de octubre justifica la 
decisión aludiendo a un ahorro 
económico ya que “sus miembros 
percibían salarios equivalentes 
a los de un subsecretario de 
Estado”. Además de que generaba 
preocupación por “posibles 
riesgos en la seguridad” y el 
manejo de dicha información ■

En una comunicación previa 
sostuvieron que el proyecto “no 
considera los posibles impactos 
negativos en los ecosistemas 
locales. En Punilla, ya hemos 
sido testigos de cómo proyectos 
de gran envergadura, como la 
Autovía de Punilla, han avanzado 
sin respetar los derechos de las 
comunidades y generando daños 
irreparables al medio ambiente, 
lo que afecta directamente 
nuestra calidad de vida y la salud 
pública”.

“El enfoque extractivista que 
prioriza el lucro por encima del 
bienestar de las personas pone 
en riesgo los recursos naturales 
y desplaza a las economías 
locales, mientras que las grandes 
corporaciones disfrutan de 
beneficios fiscales sin asumir 
ninguna responsabilidad por el 
deterioro que causan”, planteó 
la comunicación ■



Latinoamérica

Paro docente contra la reforma educativa 
en Uruguay

Bloqueos en Bolivia: el Pacto de Unidad se moviliza 
en defensa de Evo Morales

Los sindicatos, docentes y alumnos ocuparon las aulas con asambleas y 
repartieron volantes en las instancias de paro.

Ante la posible aprehensión del ex presidente 
Evo Morales, el Pacto de Unidad bloquea 
caminos en todo el país.

El pasado martes 15 y 
miércoles 16, la Federación 

Nacional de Profesores de 
Educación Secundaria (Fenapes) 
llevó adelante un paro en los 
secundarios públicos de todo el 
país. La medida fue acompañada 
por el Sindicato de Funcionarios 
de la Universidad del Trabajo del 
Uruguay (AFUTU) y la Asociación 
de Funcionarios del Consejo 
Directivo Central de la ANEP 
(Codicen).

El motivo de la protesta fue el 
rechazo a la reforma educativa 
presentada por el gobierno de 

El pasado 10 de octubre, el 
Pacto de Unidad y el Estado 

Mayor del Pueblo declararon 
estado de emergencia en Bolivia 
en respuesta a la intención del 

Luis Lacalle Pou. El martes, 
algunas filiales y núcleos 
sindicales de Fenapes ocuparon 
liceos en distintos departamentos 
del país e hicieron volanteadas 
y asambleas con las familias de 
los estudiantes para explicar las 
implicancias de la reforma.

La central sindical PIT-CNT 
también decidió adherir al 
reclamo movilizando el miércoles 
junto con los sindicatos del 
sector. La marcha se realizó por la 
Avenida 18 de julio, la más grande 
de la ciudad de Montevideo. 

En el lugar se llevó a cabo un 

gobierno de aprehender a Evo 
Morales, ex-presidente y máximo 
referente del Movimiento al 
Socialismo (MAS-IPSP). 

Morales es acusado de múltiples 
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acto en el cual, el vicepresidente 
de Fenapes, José Olivera, apuntó 
contra la “transformación 
educativa” que implementa 
la Administración Nacional 
de Educación Pública (ANEP) 
y aseguró que se trata de “un 
proyecto ideológico que tiene 
la perspectiva de prohibir a los 
hijos de los trabajadores el acceso 
democrático al conocimiento”. 

Además agregó que los cambios 
en marcha pretenden formar 
“jóvenes dóciles, sumisos, que 
no sean capaces de cuestionar 
el modelo de explotación y 
exclusión que se promueve” 
desde el gobierno.

Por su parte, el secretario 
general de Fenapes, Emiliano 
Mandacen, destacó las 
“movilizaciones contundentes” 
en distintos puntos del país y 
evaluó que la movilización “dio 
sus frutos”, ya que el Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social 
convocó a Fenapes a una instancia 
de negociación con la ANEP para 
intentar acercar a las partes 
ante los planteos del sindicato. 
“Esperemos que eso arroje 

elementos de negociación que 
permitan revertir algunas cosas 
de las que estamos planteando”, 
sentenció Mandacen.

Puntos de la reforma

La reforma incluye la 
incorporación de nuevas 
asignaturas, cambios en la 
carga horaria, reorganización 
de los ciclos educacionales y 
la separación de materias de 
acuerdo a la elección de cada 
estudiante y áreas profesionales 
de interés.

Los sindicatos y gremios 
estudiantiles reaccionaron 
debido a que dichas reformas 
implican recortes de recursos 
destinados a la enseñanza pública 
y la eliminación de grupos de 
estudiantes en distintos grados. 

Los profesores advierten 
que en los últimos años ya se 
ha registrado una importante 
superpoblación de grupos, y 
las nuevas medidas implican 
clases más llenas y una mayor 
carga horaria laboral para los 
profesores ■

delitos como estupro y trata de 
personas. El sábado pasado los 
grupos afines al ex-presidente 
anunciaron bloqueos de rutas 
en los nueve departamentos 
del país, medida que se efectuó 
el lunes y continua de manera 
indeterminada.

La interrupción se realizó 
en vías clave que conectan 
Cochabamba con otras regiones. 
Según la Administradora 
Boliviana de Carreteras (ABC), 
los bloqueos afectaron rutas 
hacia Santa Cruz y Chuquisaca. 
En Parotani, se reportaron 
enfrentamientos y hubo al menos 
seis detenciones en medio de los 
intentos de establecer bloqueos.

El secretario de la Confederación 
Sindical Única de Trabajadores 
Campesinos, Ponciano Santos, 

advirtió en declaraciones a la 
prensa que "todo el país va a estar 
bloqueado" en defensa de Morales, 
al que consideran víctima de una 
persecución política. 

Según las organizaciones 
esta movilización no solo busca 
proteger al ex mandatario, sino 
también protestar contra la crisis 
económica actual, marcada por la 
escasez de dólares y combustible.

En este contexto, Morales 
afirmó a través de X que el 
gobierno de Luis Arce “construyó 
una ruta judicial” para “acabar 
con el Proceso de Cambio”, 
señalando que su candidatura 
representa una alternativa para 
enfrentar la crisis. “Hagan lo que 
hagan, digan lo que digan, vamos 
a ganar las elecciones el próximo 
año”, declaró Morales ■



Internacional

Fuegos cruzados a nivel mundial

Medio Oriente entre bombardeos y acciones 
diplomaticas. En el continente asiatico 
crecen las rispideces entre las Coreas y las 
operaciones chinas en el mar taiwanés.

El pasado jueves 17, las 
fuerzas israelíes confirmaron 

que asesinaron al líder de la 
organización Hamas, Yahya Sinwar, 
acusado de orquestar los atentados 
del 7 de octubre de 2023 durante 
la festividad de Sucot en la que, 
según el Estado de Israel, murieron 
alrededor de 1200 personas.

El primer ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, calificó a 

Sinwar como “asesino en masa que 
mató a miles de israelíes y secuestró 
a cientos de nuestros ciudadanos” 
y consideró que “el mal recibió un 
duro golpe” aunque “la misión que 
tenemos por delante aún no está 
terminada”.

La noticia causó repercusiones 
automáticamente en la diplomacia 
internacional que sigue de cerca 
los acontecimientos en los frentes 

bélicos en curso. El presidente de 
Francia, Emmanuel Macron, pidió 
por “la liberación de todos los 
rehenes que aún están en poder de 
Hamas”. 

Para el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, ahora “existe 
la oportunidad de un ‘día después’ 
en Gaza sin Hamas en el poder y 
de un acuerdo político que ofrezca 
un futuro mejor para israelíes y 
palestinos por igual”. 

El integrante del Consejo 
Legislativo Palestino y lider de 
Hamas, Khalil al-Hayya, planteó 
tras la muerte que “Yahya Sinwar 
y todos los líderes y símbolos del 
movimiento que lo precedieron 
en el camino de la dignidad y el 
martirio, y el proyecto de liberación 
y retorno, sólo construirán nuestro 
movimiento y darán fuerza a la 
resistencia”.

Conflictos en el eje asiatico

Otros puntos desde donde pivotea 
el escenario de enfrentamiento se 
sitúan en la frontera que separa 
Corea del Norte y Corea del Sur.

El pasado 11 de octubre, 
ingresaron a Corea del Norte drones 
con material propagandístico y 

Desde el 22 al 24 de octubre 
se desarrollará en Rusia 

la cumbre anual del BRICS que 
nuclea al país anfitrión con 
Brasil, India, China y Sudáfrica, 
además de Etiopía, Emiratos 

Nueva cumbre del BRICS

Plantean la necesidad de “una reforma 
integral de la arquitectura financiera 
mundial”. Además de la integración con la 
OMC, el FMI, el Banco Mundial y el G20. 

Árabes Unidos, Irán, Egipto y 
Arabia Saudí. Este año podrían 
incorporarse Turquía, Azerbaiyán 
y Malasia, que presentaron su 
solicitud de adhesión.

Bajo el lema 'Fortalecimiento 

del multilateralismo para un 
desarrollo y seguridad global 
justa', la cumbre, realizada 
por primera vez en 2009, se 
plantea objetivos de gobernanza 
relacionados a la agricultura, 
energía, políticas fiscales, entre 
otras. 

El gobierno de Rusia publicó 
sus prioridades de cara al evento, 
entre las que se encuentran 
desarrollar la cooperación 
interbancaria mediante el uso de 
sistemas de pago y tecnologías 
financieras.

Qué dicen los ministros de 
finanzas

En la declaración conjunta 
de los Ministros de Finanzas 
y Gobernadores de Bancos 
Centrales, publicada luego 
de una reunión realizada el 
pasado 11 de octubre, alertaron 
acerca de que “dada la creciente 
trayectoria de la deuda mundial” 
la economía corre riesgos de 
desencadenar “posibles shocks 
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críticas hacia el gobierno. "Sabemos 
claramente que la principal 
causa del incidente con drones en 
Pyongyang es la basura del Ejército 
surcoreano", sostuvo Kim Jong-un, 
líder de Corea del Norte, según la 
agencia de noticias oficial KCNA.

Por su parte, el Ministerio de 
Defensa de Corea del Sur informó 
que sería el "fin de su régimen” si 
un ciudadano surcoreano resultase 
herido ante cualquier acción de 
guerra. Luego de las advertencias, 
el Ejército de Corea del Sur, 
informó que el 15 de octubre "Corea 
del Norte ha detonado partes 
de las carreteras de Gyeongui y 
de Donghae" que conectan los 
territorios de ambos países.

Más hacia el este, el Ejército de 
China inició el lunes 14 ejercicios 
militares alrededor de Taiwán. 
Li Xi, portavoz del Comando 
del Teatro Oriental del ejército 
chino expresó que los ejercicios 
"se enfocan en temas como la 
vigilancia de preparación para 
el combate aéreo y marítimo, el 
bloqueo de puertos y zonas clave", 
así como el "asalto de objetivos 
marítimos y terrestres" y "ponen a 
prueba las capacidades operativas 
conjuntas de las tropas" ■

globales”.
También plantearon la 

necesidad de “una reforma 
integral de la arquitectura 
financiera mundial para mejorar 
la voz de los países en desarrollo 
y su representación en el FMI, el 
BM (Banco Mundial), los bancos 
multilaterales de desarrollo y 
otras instituciones económicas y 
financieras internacionales”.

Además propusieron 
la “Iniciativa de Pagos 
Transfronterizos de los BRICS 
(BCBPI)”, que buscará promover 
el “uso de monedas locales 
en el comercio internacional 
y transacciones financieras 
entre los BRICS y sus socios 
comerciales”.

Por último, en la declaración 
establecieron pautas para 
avanzar en la cooperación fiscal, 
la inversión en infraestructura, 
la creación de una Reserva 
Contingente para los países 
miembros y la expansión del 
Nuevo Banco de Desarrollo 
(NDB) del BRICS, entre otros ■



Local

Barrenderos de la ciudad denuncian despidos

Para luchar no hay edad

Los trabajadores dijeron que forma parte de un “plan de disciplinamiento 
que el Estado municipal lleva a cabo en contra de los que reclamamos 
condiciones justas”. 

Realizan asambleas todos los miércoles en la Plaza Centenario de la 
ciudad y coordinarán una marcha con estudiantes universitarios.

Trabajadores del servicio 
de barrido y limpieza 

de la ciudad, pertenecientes 
a la Cooperativa de Trabajo 
Ctalamochita, emitieron el 
pasado miércoles un comunicado 
en el cual denuncian 15 despidos.

En el mismo comentan que 
los puestos “han sido ocupados 
automáticamente por otros 
trabajadores, quienes enfrentan 
las mismas condiciones precarias 
que nosotros”.

Además responsabilizan 
al intendente de Villa María, 
Eduardo Acastello, y a la 

Los jubilados de la ciudad 
comenzaron a concentrarse 

en la plaza Centenario a través 
de una medida que denominan 
“Asamblea de Trabajadores 
Jubilados y en Actividad”. El 

empresa Cotreco encargada del 
barrido y limpieza en la ciudad, 
subcontratante de la cooperativa. 
"Esta empresa recibe más de 170 
millones mensuales, mientras 
que nosotros, los trabajadores, 
percibimos sueldos muy por 
debajo del índice de pobreza", 
expresaron.

Los trabajadores hace meses 
que reclaman por su situación 
laboral denunciando haber 
obtenido como respuesta la falta 
de renovación de los contratos.

También aseguraron que 
“los despidos no son casuales, 

encuentro lleva adelante una 
dinámica de asamblea pública 
y se replica semanalmente cada 
miércoles a las 19:00 hora.

La asamblea viene realizándose 
desde septiembre y en cada 

sino que se enmarcan en un 
plan de disciplinamiento que el 
Estado municipal lleva a cabo en 
contra de los que reclamamos 
condiciones justas”.

Finalmente, solicitan 
“la reincorporación de los 
trabajadores despedidos y el 
reconocimiento de nuestros 
derechos laborales” así como 
también ”la intervención de las 
autoridades para que se resuelva 
la situación”.

Respuesta municipal

Un representante de la 
Municipalidad en diálogo con 
El Diario dijo que “no mantiene 
ninguna vinculación legal 
con la Cooperativa de Trabajo 
Ctalamochita y/o sus asociados”. 

Y agregó: “Según obra en el 
expediente, en el año 2021 se 
sancionó la Ordenanza Nº 7.802, 
se llamó a licitación pública 
para la contratación del nuevo 
servicio de barrido y limpieza de 
calles pavimentadas o asfaltadas 
de esta ciudad, resultando 
adjudicataria la firma Cotreco”. 
Y aclaró que por este motivo “la 
vinculación entre la mencionada 

encuentro destacan que sus 
ingresos “están por debajo 
de la línea de pobreza" y se 
responsabiliza a los gobiernos 
nacional, provincial y municipal. 
Además piden acompañamiento 
de otros sectores a las actividades 
para lograr un plan de lucha 
articulado.

El pasado miércoles se 
sumaron a la asamblea también 
estudiantes y gremios docentes 
y no docentes a los cuales los 
jubilados habían acompañado 
en la marcha federal por la 
educación del 2 de octubre. Allí se 
realizó también una movilización 
alrededor de la plaza y se acordó 
seguir realizando acciones en 

empresa y la Cooperativa es 
un acuerdo de partes ajeno al 
municipio”.

¿Qué dice la ordenanza?

Sin embargo, en el boletín 
oficial 214, la ordenanza Nº 7.802 
establece que “la Municipalidad 
por su parte deberá exigir 
mensualmente la exhibición de la 
documentación y cumplimiento 
del pago de las obligaciones 
Impositivas, Laborales, 
Previsionales, Sindicales y de 
otro tipo, que se encuentren 
en vigencia al momento de la 
contratación o que en el futuro 
se establezcan".

Este artículo establece una 
vinculación legal de hecho entre 
la cooperativa encargada de 
ejecutar las tareas encomendadas 
a la empresa Cotreco, y la entidad 
municipal.

Esto, sumado a la reiterada 
cantidad de veces en la que 
se realizó la contratación 
públicamente de la adjudicación 
del servicio a la Cooperativa 
Ctalamochita, para la cual existen 
registros en medios locales desde 
hace más de 15 años■

conjunto.
En el encuentro se resolvió 

una reunión para hoy a las 19:00 
horas en la sede de la Asociación 
de los Trabajadores del Estado 
(ATE) para organizar la próxima 
marcha el miércoles 23 por los 
reclamos que vienen realizando.  

Además, los estudiantes 
luego de la asamblea del 
pasado miércoles emitieron 
un comunicado en donde 
destacaron como “vital realizar 
acciones en conjunto con otros 
sectores sociales y quisimos 
comenzar con los jubilados 
ya que representan uno de 
los grupos que más han sido 
afectados en el último tiempo” ■
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